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如何通过规划来促进城市的发展、经济的发展？
这是一门大学问，绝非简单的拆拆建建。城市的规划
包含了建筑人文、空间布局、经济文化等方面内容。

对于城市转型，晋江勾画出清晰的思路：把整个市
域 649平方公里作为一座城来规划建设，全市一城的
规划理念，从九大组团的改造建设中可见一斑。

如今，晋江城镇化水平大幅提高。中心城区建成
区面积拓展到115平方公里，城镇化率提高到68%，常
住人口增加到211万人，中等城市框架格局基本形成。

晋江每年把 60%以上本级财力投入民生领域，构
建起就业、教育、医疗、住房、安全、环境和社会保障
的 7 个民生体系，实现了“待遇同城化、幸福全覆
盖”。整个城市形成“152030”快速交通圈、15分钟文
化生活圈、10分钟体育健身圈，让居民和农民享受到

“不一样的生活方式，一样的生活品质”。
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土耳其诗人纳乔姆·希达梅说
过：“人的一生中，有两样东西永远
不会忘记，这就是母亲的脸庞和城
市的面貌。”一座城市会让人印象
深刻，在于它的“颜值”，在于它的

“内涵”，更在于它给城市中的人带
来的归属感和幸福感。晋江就是
一座令人印象深刻、可以“托付终
身”的城市。

曾经的晋江从高产穷县蜕变为
“福建第一县”。但晋江尽管声名在
外，城市建设的“掉链子”成了硬伤，

“城不像城、村不像村”一度成为晋
江上坡路上的绊脚石。城市化滞后
于工业化，既影响了城市综合竞争
力，也阻碍着产业结构的调整。

为了人民、为了产业、为了经
济，晋江的城市建设必须“求变”。
在“晋江经验”的引领下，晋江开始
了“以人为本，为民建城”的大规模
城市更新改造。如今，晋江被誉为

“全国县域经济发展典范”“中小城
市建设样板”，从一个“特大镇”，成
为“本地人留恋、外地人向往”可“托
付终身”的城市。

如果有一笔能净赚 10亿元的“生意”摆在
面前，你会不会心动？如果这笔“生意”错过了，
还要砸进几个亿，你又会如何处置？

晋江在城市更新改造的过程中，晋江市委、
市政府就做了这么一笔“亏本生意”。梅岭组团
建设中，晋江不仅没有将价值10亿元的五店市
地块拍卖掉，反而还贴上了好几亿元保护起
来。这个举措，造就了晋江城市会客厅——五
店市传统街区，这也是晋江城市文化的核心区。

在党委政府决策者的眼里，文化是城市的
灵魂，花钱保护下来的是城市的根，它凝固城市
的历史，承载城市的未来，是不可再生的、不可
持续发展的资源与财富。它的价值，是不能用
钱来衡量的。

五店市留住了乡愁，让许多老华侨找到回
家的路，也成为晋江对外的窗口，带来世界各地
的人气。有一组数据统计，今年“五一”假期，晋
江重点监测的5个景区（点）共接待游客超26万
人次。其中，五店市传统文化旅游区游客近15
万人次，梧林传统村落达7.2万人次。

作为晋江城市“会客厅”、闽南文化的新街
口，五店市传统文化旅游区是众多游客来到晋江
的首选之处。除五店市之外，“新晋网红”——梧
林传统村落着力打造“体验式”闽南侨文化度假
目的地，番仔楼、古街老巷就是沉浸式演出的舞
台，吸粉无数，成为晋江旅游的热门地。

传承历史文脉、注重建筑活化利用，是晋江
城市更新改造中的重点和亮点。这些年来，晋
江对历史文化街区、名镇名村、传统村落、历史
建筑进行活态开发，推动历史空间复兴，实施微
改造，推出了一批活化利用示范点，做到见人见
物见生活、留形留神留乡愁。

如今，在城市建设的过程中，晋江依然不断
探索新的经验。聚焦创新、聚焦环境、聚焦民
生，城市悄悄“变脸”，一座国际化创新型品质城
市逐步跃然眼前。

守住城市安全就是守住生命线。
去年，“百日大整治”活动开展后，晋江聚焦

房屋整治工作专业性，广泛动员辖区各方力量，
建立 5个层级专业队伍，分别为专家顾问团队
10人、市级专家评估团队 20人、镇级专家服务
团队 60人、技术指导团队 20人、镇街自聘服务
团队313人，投入房屋整治专项行动当中，立足
专业性核查，确保排查质量。

在此前排查的基础上，晋江通过“网格化+
一格多员”“数据分析+软件系统”“技术指导+
督查督导”等方式，开展“拉网式”排查，全面摸
清房屋底数。

“通过全面的房屋排查，发现隐患、整治隐
患、消除隐患，对晋江市所有的房屋进行了一次
全面体检，是这次整治行动的目的。”陈荣松告
诉记者，“对排查出来存在重大安全隐患的房
屋，若不能通过加固、局部拆除改善的，我们给
予整体拆除，消除重大安全隐患。”

安全生产无小事，建筑工程质量与施工安
全也是不容突破的底线。

近两年来，晋江市住建局集中开展了全市
建筑工程及市政基础设施施工安全半年检、年
终检、复工复产施工专项检查及近阶段的“控事
故 保安全 迎建党百年”专项整治等多场施工
安全集中整治行动，结合“安全生产月”活动，开
展安全生产警示教育、在建工程消防应急演练
现场观摩会等相关活动，持续深化建筑施工安
全大排查大整治三年专项行动。

城市提质是当下晋江城市建设的重中之重。
“我们提出了居住品质提升、交通品质提升、

水环境品质提升、风貌品质提升、管理品质提升、
启动建设一批试点示范工程等六方面重点任务，
特别是要重点抓好英林镇集镇环境整治示范、科
创新区建设示范、中心城区品质提升示范、新时
代农村社区建设示范、花漾街区示范、特色园林
风情道路示范、城市主干道整治示范、水环境综
合治理区域示范、城市精细化管理街区示范等一
批试点示范工程。”陈荣松介绍，2021年，晋江策
划生成107个城乡建设品质提升项目。

居住品质是否提升，居民最有发言权。
青阳街道霞行社区国贸大厦建于 2005年，

是一幢集商贸、住宅为一体的综合性建筑，有商
品住宅260套，是晋江最具代表性的老旧小区之
一。小区因为年久失修造成管道老化破旧，致
使消防管道系统瘫痪无法正常使用，群众期待
小区改造的呼声日益高涨。

随着老旧小区的改造，如今，小区消防主管
已经全部维修更换，楼房消防管道、消防箱及大
厦楼顶稳压及自动补水系统等也进行不同程度

的维修、添加、改造、更换。
“消防管道系统改造后，保证了大厦室内消

防管道用水的正常使用，提高了大厦消防安全
保障能力，增强了居住的安全感。”居民庄阿姨
乐呵呵点赞，还有电动车充电系统的安装，大大
提升了小区居民安全用电的水平。

这两年，晋江出台老旧小区改造实施方案，
完成华美花园、木材公司宿舍楼、邮政宿舍楼、糖
厂生活楼、建委宿舍楼、供销社商品房一期、国贸
大厦等7个“为民办实事”项目老旧小区示范项目
改造。今年，晋江还将启动44个老旧小区改造，
让大家的居住环境“改”出新面貌，“造”出新生活。

随着晋江城市化的快速推进，很多居民从旧
厝搬进现代小区。住进现代小区，最大的好处就
是方便、环境好、安全。这其中，物业管理是关
键。除了出台《晋江市物业服务企业及项目经理
信用综合评价实施意见》，及时评判业主的满意
度外，晋江还委托14名省市级物业管理专家分三
组对全市144个物业小区进行物业服务精细化管
理工作考核检查。今年，共评出五星小区15个，
四星小区31个，三星小区35个。

同时，针对石结构及危旧房屋，晋江实施19
个石结构零星成片改造项目，让百姓住上好房
子、过上好日子。

一座城市要宜商、宜业，留住人才，宜居是
一个重要的前提。这些年来，晋江在100多万本
地人口、100多万新晋江人“住”的问题上花大心
思、下足功夫，形成商品房、安置房、保障性住房

“三足鼎立”的格局，晋江的住房体系让每一个
在晋江生活的人都有一个家，“住有所居”成为
许多人选择在晋江托付终身的重要推力。

现住龙湖嘉天下的厦门大学硕士毕业生小
许，在五年前遇上了晋江出台的关于大学生、硕
士、博士的购房补贴政策，于是选择在晋江定居
工作。确实，2016年，一张张购房“代金券”，让
许许多多的人才在晋江安了一个家。大家说，

“晋江有雄厚的产业基础，是创业工作的好环

境，也是一个宜居的城市。”
“房地产市场平稳运行是抓好产业发展的重

要抓手。”晋江市住建局局长陈荣松表示，晋江建
立房地产项目开发建设全链条跟踪服务机制，落
实房地产市场“双随机”检查。如今的晋江，依然
拥有一个平稳健康的房地产市场，坚持阳光作
业，在重点热门区域试行公证摇号开盘，公开、公
平、公正确保刚需家庭、优秀人才等购房需求。

除了买房，优秀人才在晋江还有其他选
择。这些年来，多个重点项目落地晋江，带来了
人才的涌入。晋江推出分类保障政策，向重点
项目提供分类保障。同时还有流动人口积分优
待等。廉租房、公租房、经适房、限价房、人才房
多渠道保障，覆盖全市居民及外来务工人员的
保障性住房供应体系，做到应配尽配，应保尽
保，有效改善了城镇住房困难家庭的居住条件。

以2009年梅岭组团为序幕，晋江相继启动九大组
团、五大片区、四个重点片区（高铁片区、科创片区、晋东
片区、紫帽片区）改造建设，以燎原之势掀起城建热潮，推
动“城中村”迈向“城市中央商圈”。

在城市改造过程中，晋江坚持“三个先行”：安置房
建设先行，大型基础设施先行，公建项目建设先行，最
大程度让利于民。

当时梅岭组团，200万平方米土地的拆迁仅用了
50多天，而且实现群众“零上访”。晋江是怎么做到
的？关键在于“为民建城”的理念。近 7300亩的总用
地，其中拿了七成用于建设公园绿地、城市公共配套、
安置房等，真正用于商业开发的用地面积只占 29%。
拿出最好的地块建安置小区、建配套、建绿地，大多数
群众利益才能得到保障，群众也才会支持。

如今，高铁新区、科创新区、紫帽片区等都一以贯
之，把最好的地段留给群众安置，每个片区都实现就地
安置。

为民建城，晋江大力营造宜居环境，将黄金宝地用
在晋阳湖、八仙山公园、五店市传统街区等生态文体设
施，用在季延中学、晋江一中、希信小学、第二实验小学
晓聪校区等一批中小学、幼儿园新改扩建，用在打通湖
光路、迎宾路、梅岭路、双龙路东拓等交通瓶颈，用在国
科大福建学院智能制造学院、高铁泉州南站、第二体育
中心等晋江的未来希望上。

——坚持城乡一体化

——坚持让利于民

——坚持品质宜居

——坚持城市提质

——坚守城市安全

——坚持文化传承本
报
记
者
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